





















teror yang dilakukan oleh kelompok garis keras. Mereka bangga dan konsisten untuk tetap menjaga Indonesia sebagai sebuah *nation-state* dan tidak tertarik dengan gagasan *Khilafah* atau bentuk “Negara Islam” lainnya. Bagi kalangan Hasan Ma’shum menjadi bangsa Indonesia sudah cukup ideal, jauh lebih baik dan sangat kondusif untuk menjalankan ajaran Islam secara utuh, sehingga tidak perlu lagi memikirkan bentuk Negara lainnya. Justru yang paling penting bagi mereka adalah membangun NKRI menjadi Negara yang bermartabat di mata dunia dan negeri yang aman bagi umat Islam, sekaligus mengisi Negara ini dengan nilai-nilai Islam yang mulia.

Adapaun sebagai pengamal amalan Tarekat (yang jamak terjadi pada pengikut tarekat pada umumnya) mereka senantiasa menjaga autensitas ajarannya yang tersambung langsung dari Muhammad Rasulullah, valid dan tanpa mengalami keterputusan sanad sedikit pun. Mereka selalu konsisten menjaga ajaran dari Gurunya ke Gurunya hingga Guru sekarang yang merupakan representasi dari penerima warisan ilmu dari Nabi Muhammad. Suatu hal yang sangat mencolok perbedaannya dengan tarekat lainnya adalah bahwa Hasan Ma’shum menganggap Gurunya sebagai pewaris ilmu Rasulullah bukanlah sosok manusia, akan tetapi *fil sifat* dari sisi Tuhan yang masuk dalam Jasad seorang Manusia.<sup>18</sup> Sehingga pada hakekatnya Gurunya yang merupakan seorang Manusia secara Jasadi di dalamnya telah bersemayam Ruhani (berupa Nur) yang turun langsung dari sisi Tuhan.

Dalam dunia postmodern Hasan Ma’shum dewasa ini mampu menciptakan komunitas yang sangat kuat untuk menjaga diri dari pengaruh-pengaruh

---

<sup>18</sup> Istilah inilah yang ditegaskan sebagai *Manusia Ghaib* oleh William C. Chittick dalam *Kosmologi Islam dan Dunia Modern*. (Bandung: Mizan. 2010), 99.

negatifnya, serta membangun sebuah konsolidasi antar anggota yang cukup baik dalam upaya membangun komunitasnya. Oleh karena itu mereka mampu membentuk suatu komunitas yang utuh dan terjaga dari pengaruh-pengaruh yang mampu menjerumuskan diri manusia dalam ketertipuan dunia postmodern. Mulai dari menyikapi adanya penemuan baru dalam ilmu pengetahuan dan teknologi komunikasi hingga dampak politik global yang mempengaruhi kondisi umat manusia di semua Negara. Pada konteks tersebut Hasan Ma'shum tetap bisa bersikap secara arif dan bijaksana sehingga mampu mengetahui antara yang nyata (kebaikannya) dan yang semu (keburukannya).

Suatu tantangan nyata dalam dunia postmodern adalah perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi komunikasi yang semakin membuat manusia lalai dalam hakekatnya sebagai manusia (*alienasi*). Dalam konteks ini Hasan Ma'shum menjalani semua ajaran Gurunya secara maksimal dan senantiasa dalam upaya untuk terus berjalan dalam aturan-aturan yang digariskan oleh Gurunya. Bagi mereka menjalankan ajaran-ajaran Guru secara maksimal dan utuh merupakan bentuk jawaban yang kongkret dan satu-satunya dalam rangka menghadapi pengaruh-pengaruh dunia postmodern. Apalagi menghadapi kondisi globalisasi dan konspirasi Global, bagi Hasan Ma'shum menjalankan Kurikulum ajaran Gurunya merupakan jawaban yang paling tepat dan sangat relevan untuk saat ini maupun untuk masa yang akan datang.

Selain kedudukan Guru sangat penting dalam ajaran Hasan Ma'shum, keberadaan Guru juga menjadi hal yang urgen. Bagi Hasan Ma'shum bahwa Guru di dunia ini harus satu. Tidak banyak. Satu dalam arti tidak ada lagi Guru yang menjadi pewaris ajaran Rasulullah secara utuh selain Guru yang ahli waris.

Pewaris ajaran Rasulullah hanya satu dan itu merupakan sumber utama dari pengetahuan Islam yang hakiki. Keberadaan Guru yang satu tentu saja mengabaikan keberadaan Guru yang lain dari golongan Tarekat lainnya. Maka dari sinilah kemudian akan memunculkan terminologi Guru asli dan Guru Palsu, yakni yang ahli waris atau yang bukan ahli waris sejati dari Rasulullah. Kendati demikian Hasan Ma'shum tidak pernah menyalahkan atau membuat pernyataan salah terhadap golongan lain. Mereka lebih banyak diam dengan cara konsisten menjalankan ajaran Gurunya. Justru bagi mereka jika menyalahkan golongan lainnya (karena perbedaan Guru) akan membuka sebuah cobaan individu yang membuat dirinya mengalami gocangan ruhani.

Dari konsep tentang Guru inilah Hasan Ma'shum memiliki pandangan dan pemikiran Tasawuf yang berbeda dengan komunitas Tarekat lainnya atau dengan komunitas Muslim Populer. Mereka mampu menciptakan pemikiran Tasawuf yang berdasarkan ajaran Qur'an dan Hadits secara utuh, tanpa ada penambahan atau pengurangan sedikit pun. Jika dikatakan menciptakan, maka Hasan Ma'shum tidaklah menciptakan sistem pemikiran Tasawuf tersebut, namun mereka lebih pada konsisten menjalankan yang benar dan secara hakiki merupakan ajaran inti dari ajaran Islam yang terlupakan (oleh sejarah politik Muslim).

Adanya Islam populer yang memberikan ajaran Islam sesuai dengan kondisi dan keinginan pasar membuat pemikiran Islam yang sejati terlupakan. Identitas Islam yang benar seolah apa yang tersampaikan dalam ruang publik, media elektronik, media internet, dan da'i-da'i artis, padahal Islam model seperti itulah yang sering kali menjerumuskan dan disampaikan dalam rangka memenuhi kebutuhan pasar dan tidak menyentuh sama sekali dimensi inti dari ajaran Islam.



telah dibawa oleh arus informasi, menjamurnya media komunikasi dan kuatnya cengkaman konspirasi global. Alih-alih mendapatkan suatu kepuasan dalam kehidupan, manusia di dunia postmodern semakin terjerumus dalam kedahagaan jiwa dan kekurangpuasan materi, serta kejenuhan dalam menjalani kehidupan.

*Kedua*, menghadapi dunia postmodern manusia menempuh jalan-jalan spiritual yang kembali kepada hakekat agama. Jalan diantaranya adalah melalui komunitas tarekat dan majelis dzikir. Manusia di dunia postmodern ingin kembali mendapatkan kepuasan dengan tidak terjebak pada materi dan kesemuan. Mereka menempuh jalan untuk mendalami ilmu tasawuf. Namun masalah muncul saat menentukan pilihan, apakah jalan yang ditempuh benar-benar jalan yang benar dan tidak menyesatkan? Dan manusia dihadapkan pada kondisi galau menghadapi dunianya sendiri.

*Ketiga*, Hasan Ma'shum sebagai bagian dari penganut tarekat Naqshabadiyah Khalidiyah mempunyai pemikiran tasawuf yang unik serta berbeda dengan cara-cara yang ditempuh oleh komunitas tarekat lainnya, terutama dalam menghadapi dunia postmodern. Cara ini bukanlah cara yang dibuat-buat oleh para pendahulunya, tapi merupakan tradisi yang diwariskan dari guru-gurunya hingga sampai kepada Rasulullah saw.. Sehingga mereka menyakini bahwa cara inilah cara yang tidak pernah dilakukan perubahan sejak dahulu di zaman Rasulullah saw. Dengan demikian dalam kajian ini akan dibatasi pada masalah yang menyangkut :

1. Pemikiran dan Pandangan Hasan Ma'shum tentang tasawuf, dan
2. Respon Hasan Ma'shum terhadap dunia Postmodern.







tarekat) yang sangat intensif dengan menggunakan pendekatan ilmu pengetahuan, hanya karya berupa skripsi Ahmah Sifyani yang berjudul *Tarbiyatul Irfaniyah Pondok Pesantren Hasan Ma'shum*. Padahal untuk memulai sebuah penelitian harus ditemukan berbagai karya terdahulu yang pernah dilakukan sehingga menemukan karakteristik yang memberikan titik pembeda dan penemuan yang tidak tumpang tindih dalam kajian dan metode analisisnya. Hal ini harap maklum, karena Hasan Ma'shum cenderung menutup diri dan sangat menghindari ruang publik, sehingga tidak semua bisa dengan mudah melakukan penelitian.

Skripsi Ahmad Sifyani mengupas peran Pondok Pesantren Hasan Ma'shum (sebelum berubah menjadi Majelis Dzikir) dalam sisi pendidikan Irfaniyah (ala Abed Al-Jabiri) yang dikembangkannya, yakni pendidikan yang menekankan pada sisi pengembangan nilai-nilai spiritualitas, tanpa harus mengabaikan nilai-nilai burhani dan bayani. Walaupun karya ini sangat sederhana, namun paling tidak penulis sudah menemukan titik pijak untuk memulai penelitian.

Kendati demikian ada beberapa karya yang relevan dengan penelitian yang penulis lakukan, diantaranya:

*Pertama*, skripsi Nurul Izzati yang berjudul *Peran H.Sayyidi Syaikh Kadirun Yahya dalam Mengembangkan Tarekat Naqsabandiyah Khalidiyah di Indonesia (1952-2001 M.)*. Dalam penelitian ini Izzati banyak mengupas bagaimana peran Syaikh Kadirun Yahya menyebarkan Tarekat Naqsabandiyah Khalidiyah, yang tidak lain merupakan salah aliran yang memiliki sisi kesamaan dengan ajaran Tarekat yang dikembangkan oleh Majelis Dzikir Hasan Ma'shum.

*Kedua*, karya Ahmad Musyafiq yang berjudul *Tarekat dan Tantangan Postmodernitas: Studi Kasus Tarekat Qadiriyyah wa Naqsabandiyah Ustmaniyah*











Dalam penelitian ini hasil dari pengumpulan data melalui wawancara dan kajian pustaka akan di analisis dengan menggunakan teori strukturalisme genetis oleh Pierre F. Bourdieu dan tipologi pemikiran tasawuf. Dengan cara ini penulis berusaha menemukan segala hal yang tersembunyi dari Hasan Ma'shum dan respon mereka terhadap dunia postmodern. Untuk itu penulis melakukan langkah-langkah sebagai berikut:

*Pertama*, memposisikan Hasan Ma'shum sebagai agen atau aktor yang menekuni dunia tasawuf. Posisi sebagai agen inilah yang akan menempatkan Hasan Ma'shum sebagai bagian penting dalam praktik sosial dan melakukan tindakan sosial dewasa ini, terutama dalam dunia postmodern.

*Kedua*, sebagai agen Hasan Ma'shum tentunya memiliki habitus yang membentuk strukturnya sekaligus menstruktur dirinya. Disinilah dilakukan upaya menggalian penyebab terbentuknya habitus Hasan Ma'shum sehingga mampu merespon dunia sekelilingnya.

*Ketiga*, dengan habitus yang dimiliki Hasan Ma'shum maka mereka pun didukung oleh berbagai modal, terutama modal intelektual, modal sosial dan modal budaya. Modal-modal inilah yang akan dibongkar untuk mengetahui sejauhmana dukungannya terhadap habitus yang dimiliki, sehingga mereka mampu melakukan aktualisasi dan aktivitas dalam suatu arena sosial.

*Keempat*, sebagai agen Hasan Ma'shum melakukan pertarungan dalam memperebutkan sumberdaya dan modal dalam suatu arena. Khusus







Pada bab kedua membahas kerangka teoritik yang dibangun dalam penelitian, yakni penjelasan mengenai teori strukturalisme genetis dan tipologi pemiran tasawuf.

Bab tiga membahas posisi Hasan Ma'shum sebagai agen dalam teori Pierre Bourdieu, yang menjelaskan mengenai pandangan dan pemikiran mereka tentang tasawuf, pendidikan tasawuf yang dijalankan, dan struktur masyarakat yang dibentuk oleh mereka.

Pada bab empat membahas mengenai pembentukan habitus Hasan Ma'shum, dimana pembentukan habitus ini sangat dipengaruhi oleh lima komponen inti ajaran mereka. Selain itu modal yang dimiliki oleh Hasan Ma'shum sebagai agen sosial juga akan dipaparkan.

Di bab lima, sekilas pemikiran dan pandangan Hasan Ma'shum tentang tasawuf mulai dibahas, dimana penulis hanya membatasi sampai sepuluh saja.

Lalu bab enam, sebagai puncak kajian akan membahas mengenai respon Hasan Ma'shum terhadap dunia postmodern. Pada bab inilah akan dipaparkan tentang praktik sosial yang dilakukan Hasan Ma'shum di dalam dunia postmodern. Dan baru pada bab ketujuh beberapa kesimpulan dan rekomendasi akan disampaikan.